



**Anzuetto Aguilar Mónica Monserrat**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Interculturalidad y Salud II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2° "A"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de febrero de 2022.

## Los usos y costumbres de Chiapas, en las comunidades indígenas, como una estructura conservadora.

En las comunidades indígenas dispersas a lo largo y ancho del país - se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos precolombiales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés por parte de los élites por integrarlos al proyecto nacional. De hecho, existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que si aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. La fuerza actual de la identidad y organización indígenas en nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajenas. Floriberto Díaz, antropólogo mixteco Tlahuitlaltepec y dirigente del movimiento indígena en Oaxaca hasta su muerte en 1995, define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como: Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión. / Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra. / Una variante de la lengua del Pueblo, a partir de la cual identificamos nuestra religión común. / Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso. / Un sistema comunitario de procuración y administración de justicia. / Díaz, junto con muchos otros antropólogos insiste en que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas. No se entiende una comunidad indígena solamente como un conjunto de cosas con personas, sino personas con historias, pasado, presente y futuro, que no sólo se pueden definir concretamente físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza total.

Para los indígenas Chomúts en el corazón de los Altos de Chiapas, la comunidad es una sola unidad o utilizando sus propios conceptos: Una sola alma. Ser una sola alma obliga a tener un pensamiento

## LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA.

único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. Esto solo obra es un "esquema de orientación al problema de significado" como expresaría Talcott Parsons, con el hecho de que es un esquema único y pretendidamente inalterable, idílico y románticamente colectivo, por lo que niega lo individual, que no reflexiona sobre sí mismo y que fundamenta en lo insistente no comprobable que tiene origen en el México prehispánico, porque la comunidad indígena, tal y como la concebimos, es una creación colonial, fundamentada en elementos prehispánicos (los cuales también han sufrido múltiples modificaciones debido a las guerras entre los indígenas desde antes de la Conquista), es prácticamente imposible saber qué usos y costumbres son originarios y cuáles no. El diccionario de Política de Norberto Bobbio ofrece la siguiente definición de comunidad: "la comunidad política es el grupo social con base territorial que veine a los individuos ligados por la diversión de trabajo político definido por la distinción entre gobernantes y gobernados. Los miembros de una comunidad política pueden no compartir una visión del mundo, una religión o una cierta orientación hacia la Tierra, ya que estos elementos no son los que definen su pertenencia a la comunidad. Se incorporan a la entidad como individuos y gobernados y no necesariamente comparten una identidad comunitaria global. Por otro lado, bajo la definición de la comunidad natural (o indígena) los miembros de la comunidad comparten intereses, actividades y perspectivas, lo cual informa un sentido de identidad compartida por los habitantes y que derivan de su pertenencia a la comunidad. Se incorporan a la entidad como individuos y gobernados y no...". La crítica a conceptos de la comunidad indígena, hecha por algunos estudiosos del tema advierte de una tendencia hacia la "especialización" o "militarización" de esta, sobre todo por parte de algunos dirigentes del movimiento indígena. Dice que la centralidad de la comunidad en la visión comunal de la lucha indígena

## LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA.

ha dado lugar a una justificación de prácticas tradicionales, basadas en la supuesta conservación del pasado prehispánico. "Los Castos en los Altos de Chiapas". Se denominan castos a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje. Los castos están en una relación jerárquica explícita, con el indígena subordinado al ladino. La vestimenta también identifica la posición social. La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local, y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento. En el sistema productivo: los indígenas aportan productos de primera necesidad, vivienda y potencial humano, los ladinos lo convierten en productos destinados para su redistribución en el comercio. Los estilos de vida indígena y ladino son separables en sus axiomas básicos y en sus principios de organización; la vinculación entre ambos sistemas se produce en la esfera de la economía y la producción; sin embargo, en el ámbito de la cultura están totalmente separados. El sistema dual es el tipo casto, en el sentido de que el cambio de una a otra forma de vida resulta prácticamente imposible. La pertenencia a un grupo parecería estar determinada por el nacimiento y los participantes del sistema la objetivan en forma de centros esencialmente radicados.

Algunos usos y costumbres: El tequio, realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad, sistema de cargos número de responsabilidades comunitarias, reconocidos y respetados por los miembros de la comunidad, homogeneidad religiosa (de pensamiento): los aspectos religiosos relacionan a la comunidad a través de sus representantes, elegidos quienes actúan como "intermediarios". La costumbre indígena de papeles separados, tajantes y muy rígidos tanto al hombre como a la mujer. La masculinidad recibe entre ellos primacía ritual y el principio femenino la complementa. Las relaciones mujer-hombre son de sumisión dentro de una interdependencia económica y cultural.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:**

Peralta, H. G. (2005). *Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de Los Altos de Chiapas como una estructura conservadora* . Obtenido de Estudios Políticos (México) : <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>